

**Zeitschrift:** Neujahrsblatt / Gesellschaft für das Gute und Gemeinnützige Basel  
**Herausgeber:** Gesellschaft für das Gute und Gemeinnützige Basel  
**Band:** 175 (1997)

**Artikel:** Zwischen Isolation und Integration : Geschichte der Katholischen Volkspartei Basel-Stadt 1870-1914  
**Autor:** Meier-Kern, Paul  
**Vorwort:** Vorwort  
**Autor:** Meyer-Wilhelm, Friedrich  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1006836>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Vorwort

Gerne komme ich dem Wunsch von Autor und Kommission zum Neujahrsblatt entgegen, dem 175. Basler Neujahrsblatt ein Geleitwort auf den Weg zu geben. Ich habe dies auch getan, damals freilich noch als Präsident der Neujahrsblattkommission, als Dr. Walter Lüthi 1983 mit dem 161. Neujahrsblatt unter dem Titel «Der Basler Freisinn von den Anfängen bis 1914» die Reihe der Geschichte unserer grossen Basler Parteien eröffnet hat. Die geplanten Veröffentlichungen waren Teil eines umfangreichen Forschungsprogramms, das Ende der Fünfziger Jahre von Prof. Dr. Erich Gruner, damals noch Gymnasiallehrer in Basel, angeregt worden war. Ursprünglich hätten die einzelnen Beiträge in einer einzigen umfassenden Darstellung erscheinen sollen. Da jedoch die Bemühungen, für die Geschichte der Katholischen Volkspartei einen geeigneten Autor zu finden, jahrelang erfolglos blieben, musste dieser Plan schliesslich aufgegeben werden. Auf Anregung von Dr. Lüthi beschloss daher die Neujahrsblattkommission, die bereits abgeschlossenen Manuskripte über den Basler Freisinn (Walter Lüthi), die Arbeiterbewegung (Wilfried Haeberli) und die Liberal-Konservative Partei (Dorothea Roth) in lockerer Folge in der Reihe der Basler Neujahrsblätter erscheinen zu lassen. Gleichzeitig konnte als Bearbeiter der Geschichte der Katholischen Volkspartei Dr. Max Wehrli gewonnen werden. Während die Publikation der bereits fertig vorliegenden Manuskripte termingerecht erfolgte\*, schien über der Geschichte der Katholischen Volkspartei ein Unstern zu walten. Dr. Wehrli, inzwischen zum Rektor der Kant. Handelsschule gewählt und dadurch mit den komplexen Problemen der Basler Schulreform konfrontiert, sah sich bald einmal ausserstande, neben der Flut der auf ihn zukommenden Verwaltungsarbeit sich auch noch Zeit für historische Forschung zu nehmen. Es war daher ein Glücksfall, dass sich Paul Meier-Kern, der sich als Neujahrsblattautor bereits einen Namen geschaffen hatte\*\*, bereit erklärte, auf den Vorarbeiten Dr. Wehrlis aufbauend, in die Lücke zu treten. Mit der nun vorliegenden Publikation ist somit, später zwar als ursprünglich vorgesehen, die Geschichte der grossen Basler Parteien doch noch zu einem glücklichen Abschluss gelangt. Dem Autor gebührt dafür aufrichtiger Dank. Seinem Bande wünschen wir, dass er das Wohlwollen möglichst vieler Leser finden möge; vielleicht lassen sich manche durch die Lektüre sogar anregen, auch zu den früher erschienenen Bänden zu greifen.

Basel, im August 1996

Dr. Friedrich Meyer-Wilhelm

\* Walter Lüthi, Der Basler Freisinn (1983); Wilfried Haeberli, Die Geschichte der Basler Arbeiterbewegung, 2 Bände (1985 und 1986); Dorothea Roth, Die Politik der Liberal-Konservativen in Basel (1988).

\*\* Paul Meier-Kern, Verbrecherschule oder Kulturfaktor? Kino und Film in Basel, 1896-1916. 171. Neujahrsblatt, Basel 1993.

